
Dossier épreuve de travail: Interview avec Alfredo Apicella
par Felice Pugliese

Alfredo vit à Uboldo, province de Varese, au Nord
de l’Italie.

Depuis quelques années il est instructeur de
travail/apache au terrain de “Corsi di Gaia e
Giulia”, il a des années d'expérience derrière lui,
dans le travail des chiens. Actuellement Alfredo
possède 3 Malinois et un vieux Golden Retriever.

En ce moment les chiens formés par Alfredo sont
principalement des Cane Corso, nous sommes
heureux d’avoir l'occasion de pouvoir lui poser
quelques questions sur notre race comme chien
de travail.

1) Alfredo, vous souvenez-vous quand (quelle année) vous avez eu le
premier Cane Corso à votre terrain d'entraînement? Pouvez-vous nous dire
quelle a été votre première impression?
La première fois que j'ai vu un Cane Corso sur un terrain de travail remonte aux années
2000, quand j'étais au centre de de formation où j’entraînais fréquemment mes chiens.
Là, j'ai vu travailler “ce chien géant” qui avait un caractère dominant et n'était pas facile
à gérer. Quelques années plus tard, j'ai formé avec mon équipe deux Cane Corso, un
mâle et une femelle venus de différents élevages: dans la femelle j'ai trouvé beaucoup de
défauts au niveau de caractère, elle a eu peur pour tout ce qui était nouveau, donc j'ai
basé mon programme de travail pour elle sur ce point. Le mâle était très équilibré et
sociable, avec lui nous avons commencé la formation de défense. À Chaque fois j'essaie
d'être objectif sur l'évaluation du sujet individuel, sans être influencé par la race. Certes,
à cette époque, il y avait un manque de cohérence et de continuité dans le travail
de sélection.

2) Actuellement, nous pouvons vous trouver 2 fois par semaine en tant que
“apache” pour le Cane Corso à Inverigo, au terrain de "I Corsi di Gaia e
Giulia" d’Ivan Gatto . Nous sommes curieux de savoir comment vous êtes
arrivé à ce point, sachant que vous êtes habitué à travailler avec des races
totalement différentes?
Un ami, Marco Iorio a entraîné ses chiens dans le centre où il a coopéré avec l'équipe
sportive “Maly”, et m'a dit qu’Ivan Gatto était à la recherche d'un entraîneur pour sa
structure qui se bâtissait à ce moment-là à Inverigo. Je suis allé là-bas pour parler à Ivan,
qui m'a présenté un projet ambitieux et difficile "Cane Corso en épreuve de travail": J'ai
beaucoup aimé ce défi et nous avons donc commencé ensemble cette aventure.



3) Pouvez-vous nous dire ce que vous ressentez comme grandes différences
entre le travail avec un Malinois et le travail avec un Cane Corso?
La différence la plus nette entre le Cane Corso et le Malinois est certainement
l'instinct prédateur qui est très développé dans le Malinois: une qualité qui aide à la
formation d'un chien de travail.

4) Quels points nécessitent une attention
particulière lorsque nous travaillons avec un
Cane Corso. Autrement parlant , quelle est
la meilleure façon de travailler avec eux?
Il n'y a pas de formation spécifique qui s'adapte au le
Cane Corso comme il n'y en a pas pour toute autre
race. J'essaie de trouver le meilleur système éducatif
selon le sujet avec lequel je travaille, en évaluant les
forces et les faiblesses du sujet. La relation entre le
chien et son conducteur mérite toujours une attention
particulière. Basé sur mon expérience directe, j'essaie
toujours d'obtenir un comportement souhaité d'un
exercice avant de passer à l'étape suivante. Je
voudrais le comparer à un puzzle: chaque pièce est
un exercice que le chien doit apprendre bien avant de
passer à la suivante.

5) Quelles sont les caractéristiques du Cane Corso en tant que chien de travail?
Si je dois décrire les caractéristiques désirées d'un Cane Corso pendant le travail, je
peux dire: trempe moyenne, réactivité élevée, docilité élevée, sociabilité élevée,
vigilance élevée, curiosité élevée, possessivité moyenne, agressivité moyenne,
combativité moyenne. Ce sont des qualités, qui font partie d'un héritage génétique
d'un chien, qui peuvent être transmises à la progéniture par la sélection
caractéristique des reproducteurs. Nous ne pouvons jamais oublier que certaines
caractéristiques doivent être enracinées dans la mémoire d'une race.

6) Alfredo, nous savons que vous êtes propriétaire de Malinois. Cependant, je
voudrais vous demander s'il existe
une caractéristique dans le Cane
Corso qui vous attire (au niveau
de caractère), et si il y a une
caractéristique qui vous dérange
fortement?
C’est un chien équilibré, avec respect
pour la hiérarchie familiale, calme,
confiant et très fier.

De l'autre côté, dans un environnement
de formation, c’est un chien qui s'ennuie
facilement, ce qui n'est pas un

point positif.



7) Est-ce qu’a votre avis le Cane Corso est une race qui convient à tout le
monde? Quelles devraient être les caractéristiques d’un bon propriétaire?
Le Cane Corso est un chien qui s'adapte très bien dans une vie de famille, il n'est pas
un chien qui a besoin d'une activité physique extrêmement élevée. Ceci lui permet
d’être un chien approprié pour beaucoup, mais étant donné qu'il est un Molosse, il a
besoin de règles claires, et de la discipline que le propriétaire doit lui enseigner afin
d’obtenir un chien équilibré en toutes circonstances. Donc, le propriétaire devrait
avoir certainement un caractère fort.

8) En 2016, le FCI a reconnu le Cane
Corso, à la demande de l'ENCI, comme
race soumise à une épreuve de travail.
Cependant il y a longtemps, le Cane
Corso a été utile comme chien de travail.
Que voyez-vous comme avantage /
raison, pour travailler avec notre race?
Les grandes fermes où le Cane Corso a été
utilisé comme un gardien n’existent plus,
aujourd'hui les chiens vivent notre vie
quotidienne, qui est de plus en plus
chaotique et frénétique. Ils vivent souvent
dans des villes, les plus chanceux ont accès
à un jardin privé, de nombreux chiens ne
sont pris que pour une promenade pour se
soulager.

Travailler avec un chien a un grand sens, car il signifie une préservation des talents et
l'essence d'une race. L'avantage des essais de travail est qu'ils donnent la possibilité
de sélectionner les meilleurs sujets d'élevage, dans ce cas, axés sur le caractère.
L'objectif est de sélectionner des chiens sûrs et bien équilibrés, qui sont capables de
partager nos vies en devenant un ami de confiance.

9) Nous voyons que beaucoup de Cane Corso sont formés et préparés depuis
des mois, pour réussir le test CAL2. Quelle est votre opinion à ce sujet? En
ce qui concerne votre expérience avec la race, le CAL2 devrait être un test
pour lequel nous avons vraiment besoin de former nos chiens, ou devraient-
ils passer le test uniquement avec leur instinct et l'attitude?
Le certificat CAL 2 d'aptitude au travail est un test très facile à passer, mais vous devez
garder à l'esprit un aspect très important: le caractère. Un Cane Corso avec de bonnes
qualités passera brillamment le test CAL 2 sans avoir à faire face à une longue
préparation. Un Cane Corso qui est formé pendant une longue période pour passer ce
test, a probablement des lacunes dans le caractère que vous avez à travailler sur la
formation. Habituellement, les chiens qui luttent pour surmonter ce test sont le résultat
d'une sélection basée uniquement sur l'aspect morphologique, sans prêter attention au
caractère: la tâche d'un bon entraîneur ici est de mettre en lumière les qualités du chien
et de lisser les défauts. Souvent, cela nécessite un longue période de préparation, de
cette manière , bien que les défauts du chien qui le rendent difficile à passer, il pourra
participer bien préparé et aura une chance de réussir l'épreuve.
Les capacités naturelles du chien doivent être canalisées: lorsque nous analysons le test
étape par étape, nous voyons qu'il y a des chiens qui montrent déjà des problèmes à



l'étape de la lecture de la puce, de nombreux chiens ne reste pas d’indifférent vis à vis
d’un groupe d’étrangers inoffensif, ou ils sont terrifiés par le coup de feu. Une fois arrivé
à la phase de défense, le chien doit mordre le leurre sur la manche, un chien qui n'a pas
eu un apprentissage à ce type de mordant pourrait par exemple mordre la jambe.

10) Actuellement , il n'existe pas d’épreuve de travail spécifique au Cane
Corso. En ce qui concerne votre expérience, comment voyez-vous la relation
entre l’IPO et le Cane Corso?
En effet il n'y a pas une épreuve spécifique au Cane Corso, et j'espère qu'il n'y en
aura jamais. Parce que s'il y en avait, le résultat serait que les tests devraient être
basés sur les défauts des chiens sélectionnés par les éleveurs. Le programme IPO est
l'essai de sélection utilisé par beaucoup de clubs de race, une vérification
zootechnique qui est vraiment difficile, divisé en trois sections: a) le pistage; b)
l'obéissance; C) la défense. La combinaison chien-conducteur doit atteindre au moins
70 points pour chaque section.
L'objectif de notre projet est d'impliquer le Cane Corso dans l’épreuve de travail, et
l'étape la plus importante est d'éveiller la conscience de ceux qui possèdent et surtout
de ceux qui élève le Cane Corso. J'ai vu et j'ai eu le plaisir de travailler avec des Cane
Corso qui avait des capacités exceptionnelles et ont pu passer l’IPO.
La difficulté est de trouver des gens qui veulent entrer dans “le jeu” avec leur Cane
Corso, la préparation pour le programme IPO est très longue, ce qui signifie un
engagement sérieux pour le propriétaire. Cependant, j'espère toujours qu'il y aura
bientôt beaucoup de Cane Corso qui pratiqueront et pourrony participer au
programme IPO.

Alfredo, en tant que membre du Belgian Cane Corso Club, je tiens à vous
remercier pour votre coopération. Je ne doute pas que votre contribution en
tant que formateur très expérimenté avec le Cane Corso est d’une grande
valeur pour tous qui travaillent ou veulent travailler dans le futur avec leur
Cane Corso, grazie!


